

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR RAYMOND VERGÈS

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N°212580 - 79ÈME ANNÉE

Un enfant de 10 mois a vécu 40 jours sans lait.



L'histoire des 4 enfants disparus dans la jungle Colombienne et sauvés au bout de 40 jours, a été très commentée. Ils avaient 13, 9, 4 ans et 10 mois. Ils ont été retrouvés à 5 km de l'impact du crash de leur avion. Leur histoire rejoint celle des 12 enfants Thaïlandais, bloqués dans une grotte par la montée des eaux. Retrouvés au bout de 9 jours, à 4 km de l'entrée, il a fallu 2 semaines pour les sortir de cette situation périlleuse. Ils avaient l'âge de l'aînée colombienne. Dans les 2 cas, les conditions de survie nous interpellent.

En effet, dans notre société de consommation à outrance où le leitmotiv est de créer l'insatisfaction permanente, quoi de plus normal de se saisir de l'actualité pour réfléchir sur nos modes de vie et en tirer des conclusions existentielles ? Il s'agit de problèmes concrets et d'amélioration de la connaissance.

Voyons le cas de la fillette de 13 ans, à qui la mère confie le destin de la fratrie, juste avant de mourir dans le crash de l'avion.

Quelle est l'éducation qui lui a permis d'organiser la survie du groupe durant 40 jours et de trimballer le nourrisson dans la jungle ?

En Thaïlande, les 12 se trouvaient dans l'obscurité totale, sur un espace restreint. Tout mouvement désordonné aurait pu être fatal. Comment ont-ils géré la psychologie et le temps ? Ils n'avaient pas de nourriture. Enfin, le cas du bébé de 10 mois, à peine sevré...

La société réunionnaise a connu le mode survie durant 2 périodes, l'esclavage où la lecture du Code Noir en donne un aperçu et la seconde guerre mondiale où le blocus naval, à La Réunion, a été pire que sur le champ de bataille. Il nous reste les récits de survie de nos gramoues centenaires. Cependant, le folklore qui entoure généralement l'événement occulte l'observation et l'étude sur la privation et l'abondance, le rationnement et la consommation.

Après « *le confinement de 2020* », les auteurs de cette décision n'avaient qu'une envie : retrouver la vie d'avant. C'est dommage car nous venions d'expérimenter comment vivre de l'essentiel, supprimer le superflu et reporter le secondaire.

L'intérêt scientifique de tout ce questionnement relatif à la survie est d'ordre pratique et politique. Le 12 juillet 2018, j'écrivais déjà : « *Thaïlande : vivre 10*

jours avec une alimentation réduite ». La conclusion :« Gageons que des chercheurs en tous genres et des responsables politiques, militaires, éducatifs etc tireront des sujets d'études de l'événement et des prouesses humaines ».

Cinq ans après, les enfants rescapés dans la jungle nous invitent à la réflexion sur le sens des responsabilités et la fraternité face à l'accumulation de biens et le gavage. Il serait intéressant de s'attarder sur ce petit qui a vécu sans lait de substitution durant 40 jours.

Ary YEE-CHONG-TCHI-KAN,

Auteur de « Réconciliation et Fraternité »,
« Contribution à la cause réunionnaise »,
Initiateur de réflexions sur la Fraternité Réunionnaise.

L'Europe se réchauffe deux fois plus rapidement que le reste de la planète

L'Europe s'est réchauffée de 2,3 degrés en 2022 par rapport à l'ère pré-industrielle contre 1,2 degrés pour l'ensemble de la planète.

Le climat en Europe s'est réchauffé de 2,3 degrés en 2022 par rapport à l'ère pré-industrielle (1850-1900), avec un rythme deux fois plus rapide que la moyenne mondiale depuis les années 1980, ont annoncé l'ONU et le programme européen Copernicus.

Alors que l'ensemble de la planète s'est réchauffé de près de 1,2 degré à cause des émissions de gaz à effet de serre, «*L'Europe est la région du monde qui se réchauffe le plus rapidement*», a indiqué le professeur Petteri Taalas, secrétaire général de l'Organisation météorologique mondiale (OMM) des Nations unies, cité dans l'avant-propos du rapport.

En novembre, l'OMM avait annoncé que l'Europe s'était réchauffée à un rythme de +0,5 degré par décennie depuis les années 1980, soit deux fois plus vite que la moyenne des cinq autres régions météorologiques mondiales.

Dans la majorité de l'Europe, «*les températures élevées ont exacerbé les sécheresses intenses et généralisées, alimenté de violents incendies de forêt, responsables de la deuxième plus grande surface brûlée jamais mesurée sur le continent, et provoqué une surmortalité par milliers à cause des canicules*», a déclaré Petteri Taalas.

D'après la base de données sur les situations d'urgence (EM-DAT), les aléas météorologiques, hydrologiques et climatiques survenus en Europe en 2022 ont touché directement 156.000 personnes et causés 16.365 décès, en raison des vagues de chaleur.

Depuis 1980, les catastrophes naturelles (canicules, inondations ...) ont causé la mort de 195.000 personnes, a annoncé l'Agence européenne de l'environnement (AEE), qui attestent que les dommages économiques, en majorité liés à des inondations et des tempêtes, sont estimés au total à environ deux milliards de dollars pour l'année 2022.

L'année 2022 n'est «*malheureusement pas un cas unique ou une bizarrerie du climat*», a précisé Carlo Buontempo, directeur de l'observatoire du changement climatique Copernicus (C3S) de l'Union européenne.

Elle s'inscrit selon lui «*dans une tendance qui va rendre les épisodes extrêmes de stress thermique plus fréquents et plus intenses dans toute la région*».

Toutefois, l'an dernier en Europe, les énergies solaires et éoliennes ont ensemble, pour la première fois, produit davantage d'électricité (22,3%) que le gaz d'origine fossile (20%).

La France va réduire ses dépenses pour rétablir ses finances publiques

Lors des Assises des finances publiques organisées le 19 juin, le ministre Bruno Le Maire a déclaré que les dépenses de santé et les niches fiscales «brunes» seraient visées.

Le gouvernement dit avoir identifié «*au moins 10 milliards d'euros d'économies*» pour permettre à la France de redresser des comptes dégradés par les crises successives, en taillant notamment dans les dépenses de santé et des avantages fiscaux aux carburants.

Le ministère de l'Économie et des Finances a précisé à l'Agence France Presse qu'au moins 12 milliards d'euros d'économies seront nécessaires pour boucler le projet de budget pour 2024.

Le gouvernement veut réaffirmer son sérieux budgétaire auprès des agences de notations, telle que Standard and Poor's, et tourner la page des mesures fastueuses de soutien du «quoi qu'il en coûte» pour faire face aux crises sanitaire et énergétique.

Après avoir distribué l'argent, le gouvernement veut le récupérer au plus vite, pour répondre aux standards de Bruxelles et du FMI.

«*Maintenant que nous revenons à la normale, qui comprendrait que nous continuions à dépenser autant alors que ces deux grandes crises (...) sont derrière nous?*», a déclaré le ministre de l'Économie Bruno Le Maire, lors de l'ouverture des Assises des finances publiques. «*Notre devoir collectif désormais est de protéger notre nation contre la dette*», a-t-il ajouté.

Organisées à Bercy à l'initiative du ministre et de son collègue chargé des Comptes publics Gabriel Attal, ces assises s'inscrivent

dans la suite des revues annuelles des dépenses de l'État, des collectivités et des administrations sociales, lancées il y a quelques mois. Elles ont toutefois été boudées par les trois principales associations d'élus locaux, rejetant l'analyse de la situation par le gouvernement.

A la clôture des Assises, la première ministre Élisabeth Borne est revenue sur la méthode du gouvernement pour «consolider nos finances publiques». «Il existe d'autres chemins que les politiques d'austérité et les hausses d'impôt», a-t-elle insisté, excluant le recours à ces deux outils.

Elle a fixé plusieurs axes : «*renforcer notre potentiel de croissance*», «*mener les réformes nécessaires même quand elles sont difficiles*», évoquant l'assurance-chômage ou les retraites, ou encore «*l'efficacité des politiques publiques et la maîtrise des dépenses*».

Les aides au logement, la suppression du dispositif Pinel et la refonte du Prêt à taux zéro (PTZ), devraient selon le gouvernement faire une économie de deux milliards d'euros à terme. De plus, le soutien à l'emploi en cette période de chômage bas sont également dans le viseur du gouvernement.

«*Les entreprises n'ont jamais eu autant de mal à recruter. Pourtant, nous continuons à soutenir massivement l'emploi. Quand le taux de chômage diminue, le coût des aides à l'emploi doit diminuer*», a insisté le ministre, citant l'apprentissage et le compte personnel de formation.

Autre cible, les avantages fiscaux sur les carburants dont bénéficient certaines professions comme les transporteurs routiers ou les agriculteurs (gazole non routier). Ces derniers traversant déjà une situation difficile, notamment à La Réunion, devraient payer les économies de l'Etat. Ces modalités fiscales seront supprimées

progressivement d'ici 2030, avec un accompagnement pour permettre à ces professions d'opérer cette bascule. L'objectif est de réduire à 108,3% du PIB en 2027 le lourd endettement de la France (contre 111,6% fin 2022), qui la range du côté des mauvais élèves européens, et de ramener sous l'objectif européen de 3% le déficit public (4,7% fin 2022). Enfin pour réduire ses dépenses, le gouvernement refuse toute hausse des impôts. «Nous ne proposons ni austérité, ni angélisme : nous proposons la responsabilité», a indiqué Bruno Le Maire.



Kan bande zèsst sinp i vo pliss é i vo myé k'in gran diskour !

Mézami, mi sorte rogarde in zimaz dsi lordinatèr : zimaz la délégassion bande shagossien apré antour lo pape François dsu la plass Sin-Pyèr é mi oi Olivier Bancoult apré done ali in kalandriyé fé par Laval Edition-dizon in rovu-kalandriyé an koulèr- issi la Rényon moi d'novanb 2022- é mi domande azot épi amwin an mèm tan, kossa sa i vé dir ?

Mi panss pou l'informassion lo pape na poin arien d'myé k'sa pou rapèl lo grav problème ni koné épi, pou nou, koman-koman in sinp lakssyon solidarité i sifi pou amenn lo problème Chagoss dsu lo toi l'imanité, dan la min in gran l'otorité moral épi rolizyèz.

Samdi dèrnyé in délégassion rényoné lété laba Maurice pou in l'akssion solidarité avèk lo pèp shagossien-lété lo sinkantènèr lo dèrnyé konvoi an bato pou tire la totalité d'in pèp dann son bannzil natal épi pou déporte pèp-la dann sak lété riskab d'ète in zénosside pétète fizik, sirman kiltirèl pou lo pèp shagossien. Donk l'avé in témoin é li téi vien pou rakonte son martir, dizon la plé rouvèr dann son kèr d'zanfan kan li l'avé dizan é sa i singn ankor ziska zordi, sinkantan apré.

Lavé in l'éstrade, li la monte anlèr épi li la di sinplomàn : na poin papyé dann mon min- li l'amontr son min vide é li la kontinyé-zordi mi vien pou koz avèk lo kèr é toute demoune la bate la min pars linstan-la napoin arien té pli vré k'sa pou nou k'lété la.

In troizyèm zistoir mi vé partaz avèk zot, sé listoir d'in banderole : in banderole i sorte la Rényon an solidarité avèk chagos é pou réklame lo pri Nobel pou lo pèp shagossien. Banderole-la la zoué in rol inkroiyab tèlman li té inportan mé lo moman lo pli apréssyab sé kan Julie Pontalba- la jenn prézidante lo mouvman rényoné pou la pé-la parti rode Promyé minist Maurice, MR Pravind Jugnauth épi l'amenn ali tir in foto avèk Méssyé Olivier Bancoult épi toute la délégassion rényoné : in sinp zèsst mé pli inportan ké bonpé kozman dsu l'angajman gouvèrnman morisien pou soutien lo pèp shagossien, é pou apiye azot konm pri nobèl pou l'ané 2023, é anplis pou marke linportans lo rol la solidarité rényonèz- pétète ossi in gatir l'amityé rante Maurice é nou pou l'avni. Mé sa sé anou d'fèr ké l'arb i done son frui.

A bon antandèr, salu !

Justin

Témoignages

JOURNAL FONDÉ EN 1944 PAR LE DR. RAYMOND VERGÈS

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergès

74ème année

Directeur de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau; 1947-1957: Raymond Vergès;

1957-1964: Paul Vergès; 1964-1974: Bruny Payet; 1974-1977:

Jean SImon Mounoussany Amourdom; 1977-1991: Jacques

Sarpédon; 1991-2008: Jean-Marcel Courteaud; 2008-2015:

Jean-Max Hoarau; 2015: Ginette Sinapin

6 rue du général Emile Rollad

B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

Tél.: 0262 55 21 21 - Email : redaction@temoignages.re

Site Web: www.temoignages.re

Tél : 02 62 55 21 21

Publicité: publicite@temoignages.re

CPPAP: 0916Y92433